

cobetes que se lanzaron saludando al nuevo día.

A esta misma hora se daba la última mano á los preparativos; el salón estaba convertido en campamento, viéndose por todos los sitios cajas de las que encierran el vestuario, tambores, barriles de madera, cortinas, etc.

Formarán la clásica tamborrada veinte tambores y doce barrileros con su correspondiente vanguardia; estos irán desfilando, puesto que se ha dado orden de que vistan á capricho, ó sea á la antigua usanza.

A las cinco de la madrugada saldrá de la Plaza de Lasala para seguir el itinerario que á continuación se expresa.

Calles de Vilinch, Mayor, Puyuelo, San Jerónimo, 31 de Agosto, Iñigo, San Juan, Pescadería, Narriica, Pozo, Plaza Vieja, Alameda, Oquendo, Camino, Plaza de Guipúzcoa, Andía, Garibay, Peñafordia, Hernani, Loyola, San Marcial, Fuenterrabía y Avenida de la Libertad, volviendo al punto de partida por las de Idiazque, Plaza de Guipúzcoa, Legazpi, San Juan, Puyuelo, Narriica, Plaza de la Constitución, Puerto, Mayor, Puyuelo y Plaza de Lasala, donde se disolverá.

Por la noche se iluminarán los balcones de «La rrisana» y se quemarán fuegos artificiales y un *coqui-zuco*, siendo amenizado el acto por la banda de música La Unión y el tamboril.

Mientras abajo se «quema la pólvora» y se danza, en los salones de la citada sociedad se celebrará un banquet.

¡Bien por la más popular y antigua sociedad donostiarra!

Se encuentra restablecido de la enfermedad que por espacio de algunos días le ha tenido retirado nuestro apreciable y particular amigo D. Isidoro Aranguren, á quien damos nuestra enhorabuena.

**Movimiento marítimo**

Ayer entraron en nuestro puerto el vapor español *Carpio*, de Pasajes, con carga general, y el quechamarín español *Eduardo*, de Gijón, con carbón; y salieron el vapor noruego *Edison*, para Rouen, con vino, y el vapor *Carpio*, para Bilbao, con carga general.

**Anuncio**

Se necesitan cuatro caballistas jóvenes para el segundo trozo del ferrocarril de San Sebastián á Elgoibar. Informará D. Pedro Gorostiza en el estanco de Ayete.

**Jai-Alai**

Gran partido para el miércoles 20 á las tres de la tarde entre Bautista Otegui y Ricardo Biscandí, contra José Sarasua, Juanito y Eustaquio Brau.

Se jugará á sacar de seis y medio y siete cuadros respectivamente y con 8 pelotas de Sainz. Entrada á silla, 2 pesetas.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida Escrivá, para la curación de los callos le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacéutico don J. Escrivá es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene.

Se nos participa que la antigua y tan acreditada Compañía francesa de seguros contra incendios y sobre la vida «El Fenix» representada en esta provincia por nuestro amigo don Santiago Echave, ha pagado á la señora viuda del conocido estanquero de la plaza de Guipúzcoa D. Esmón Martín, á luego de presentados los documentos justificativos, la cantidad de pesetas 14.500 á más los dividendos anuales dejados para aumento del capital por un seguro de vida que el finado tenía formalizado en dicha Compañía.

Tenemos la satisfacción de comunicar esta noticia á nuestros lectores por los beneficios que la previsión de un padre reporta á su familia.

**Servicio Telegráfico**

**EXTRANJERO**

**Las Cámaras**

París 19, 6 tarde.

En la sesión celebrada esta tarde se han producido incidentes ruidosísimos, tumultos indescriptibles y cuestiones personales como se ha visto pocas veces.

Se había anunciado que los Sres. Senne y Laur interpondrían al gobierno sobre las atroces acusaciones que *El Intransigente* dirige al ministro del Interior, Sr. Constans.

El presidente Sr. Floquet se negó á que se tratase esta cuestión en la Cámara.

El Sr. Laur dice que el presidente trata de cubrir á un miembro del gobierno excoercido por la opinión pública. Estas palabras son acogidas con grandes murmullos.

Al descender de la tribuna el Sr. Laur el ministro se precipita sobre él y lo abofetea.

Un tumulto indescriptible se produce. El centro aplaude calurosamente. De todos los lados de la cámara salen diputados para separar al ministro y á Laur. Los bulangistas protestan y gritan ¡orden! Constans es vivamente felicitado por la mayoría. Durante el tumulto, que crece, el presidente se cubre y se descubre varias veces. Muchos diputados salen de la sala.

El señor Castelin apostrofa al señor Delpech y éste le abofetea. La agitación crece y pasa del salón de sesiones á los pasillos. Los incidentes se suceden con una extraordinaria rapidez.

Los padrinos enviados por Castelin á Delpech anuncian que ellos por su cuenta han enviado también padrinos á dicho Delpech por palabras ofensivas que les ha dirigido.

En la sala de «pasos perdidos» un periodista abofetea al Sr. Rondeau, diputado bulangista. Los hijerres invitan á los diputados á pasar á los pasillos y amenazan con hacer evacuar la sala de «pasos perdidos».

La mesa de la Cámara que se había reunido para tomar acuerdos considera que el reglamento no puede aplicarse al ministro del Interior porque no es diputado y se dejará la iniciativa en el asunto al procurador general. La sesión no ha concluido.

El Senado ha aprobado el proyecto de ley prorrogando hasta el 30 de Junio la ley sobre la marina mercante.

Después continuó la discusión del presupuesto, tratándose los artículos relativos á los derechos proporcionales destinados á reemplazar la supresión ó la disminución de las tarifas.—P.

**Noticias varias**

París 19, 8 noche.

El Consejo de ministros celebrado esta mañana ha examinado el presupuesto del año 1893.

—El presidente de la República ha firmado una combinación de personal facultativo de Marina.

—También ha acordado el gobierno no contestar á los injuriosos ataques que *El Intransigente* dirige á Constans.

—El correo de la costa occidental de Africa ha traído la noticia de que el 30 de Diciembre se libró un ataque entre tropas francesas é indígenas en Kotoman, resultando estas últimas con 250 bajas.

—El Sr. Roche, ministro de Comercio, se encuentra enfermo, atacado de *influenza*. —No se han vencido todavía las dificultades que hay para firmar un tratado de comercio entre Francia y Suiza.

—El cardenal Lavignier ha publicado una nueva carta lamentando las divisiones que existen entre todos los católicos contra los consejos del papa, y aconsejando el respeto al gobierno constituido.

—El embajador de Turquía en París está enfermo de *influenza*.

—Hajmuento en Dresde el príncipe Kraft, general de artillería y antiguo ayudante general del emperador Guillermo I.—P.

**INTERIOR**

Madrid 18, 0,15 noche.

» 11 15 »

(Recibidos ayer 19 á las cuatro de la tarde).

**Congreso**

Después de varias preguntas sin interés hechas por algunos señores diputados, se entró en el orden del día poniéndose á discusión el acta de Fontesagrada.

El señor Pardo y Belmonte combatió la validez de dicha acta, denunciando las arbitrariedades cometidas.

El presidente del Consejo de ministros se levanta á pronunciar un discurso, resumen del debate político.

Comienza por extrañarse de que el señor Sagasta le haya censurado el derecho que tenía y tiene todo presidente de distribuir las cartas ministeriales entre los hombres políticos más eminentes de su partido, por cuanto el mismo señor Sagasta hizo lo propio sin que nadie censurase el acto.

Hace la declaración de que para los ministros no existe la carrera de especialidad en el ramo que ocupa, pues que en el gabinete liberal el señor Moret, catedrático de Hacienda en la Universidad central, fué nombrado ministro de Estado, mientras el señor conde de Xiqueño, diplomático de toda la vida, ocupó el ministerio de Fomento.

Dice que le parece incomprensible se haya calificado de pesimista el discurso que pronunció el día de la reapertura de las Cortes, al hacer la presentación del nuevo ministerio y desafiaba á que se le cite una sola palabra que acusase desfalecimiento.

«A menos—exclama—que se juzgue pesimista el decir al país que la causa de todos sus males pasados han obedecido á la falta de un presupuesto nivelado.»

La opinión, sigue diciendo, se halla muy extraviada.

Diariamente se piden al gobierno que haga demostraciones navales, entre las potencias extranjeras, para que se excite el sentimiento patrio, al mismo tiempo que también se pide el engrandecimiento de España por Africa. Pero para llevar á cabo todo esto, se necesitan estos grandes recursos.

Prosigue Cánovas diciendo que va realmente se quieren economías, para para ello es necesario que contribuyan todas á hacerlas.

Por ejemplo, que en todas las localidades se hagan verdaderos sacrificios no oponiéndose á ninguna supresión, ni pidiendo subvenciones para ferrocarriles ruinosos, ni multiplicación de carreteras, ni aumento de guarnición, ni nuevos centros de enseñanza, etc., etc.

Tratando de la cuestión de las economías que se pueden introducir en los centros oficiales, declara que nunca creyó que pudiera dar resultado como medio para nivelar los presupuestos.

Lo cual lo prueba el citado ejemplo de lo que ocurrió cuando se votó la supresión de algunas Audiencias, pues que al día siguiente se hizo el acuerdo, porque los intereses personales y locales, se alzaron por todos lados.

«Esta es la verdad—exclama—y cuando se llega como he llegado por mi edad, al final de mi carrera política, no quiero pasar por la vergüenza de no decir la verdad en mi política.»

La propia suerte, continúa, tuvo el partido liberal cuando desistió de sus proyectos sobre la ley del timbre y las utilidades.

Termina su discurso manifestando que el gobierno acepta el concurso del partido liberal ofrecido por el Sr. Sagasta, para resolver los graves problemas que hoy se presentan, y que necesita así como de aquél, el apoyo de todos los demás partidos, para mantener el prestigio de la autoridad y la conservación del orden público.

Dice por último, que entiende ha llegado el momento de estrechar más las distancias entre el poder civil y el militar, y de dictar una ley de carácter preventivo á las autoridades militares.

El Sr. Sagasta rectificó, aludiendo á los señores duque de Tetuán y Romero Robledo.

El ministro de Estado, contestó que desde el año 1890, disintió en el partido fusionista de la jefatura del Sr. Sagasta.

Este último dijo que advertió la disidencia viendo el nombramiento del señor duque de Tetuán para formar parte de un ministerio conservador.

Entrevino el Sr. Martos para alusiones, dedicando benévolas frases al Sr. Sagasta.

El jefe fusionista manifestó que el Sr. Martos se separó del partido *per accidens* y el señor duque de Tetuán *per sé*, y que ha entrado

en el partido conservador por las puertas de la *Gaceta*.

Replica el ministro de Estado, diciendo que efectivamente era cierto. Como que se separó cuando el Sr. Sagasta sublevaba á los sargentos para que los asesinaran.

Estas palabras producen un general movimiento de desaprobación en la Cámara.

El Sr. Cánovas hizo sentar al duque de Tetuán tirándole de la levita, temiendo sin duda los compromisos que por el camino que había emprendido pudiera acarrear á los compañeros de gabinete.

Replicó el Sr. Sagasta que la mejor contestación que podía dar al duque de Tetuán, era la desaprobación de sus palabras en la Cámara.

El Sr. Martos declaró que es probable que preste nuevamente su concurso á los liberales.

**Senado**

Abierta la sesión el señor Bayo pide algunos datos relativos al comercio de importación y exportación y añade que explanará una interpelación acerca de este asunto.

El señor Romero Girón pregunta si el Senado discutirá detenidamente los presupuestos. El ministro de Hacienda promete que sí.

El señor Montero Rios pregunta por qué el señor Cánovas ha afirmado que la situación de la Hacienda es irremediable. ¿Se han aumentado los gastos?

El ministro dice que, al contrario, se disminuyen considerablemente y que el gobierno considera remediable la crisis con el patriotismo de todos.

El marqués de Perijá anuncia una interpelación acerca de la subida del pan.

El Sr. Bosch promete pedir la derogación de la orden sobre el peso del pan.

Se aprueba el proyecto de ley autorizando al gobierno para prorrogar los tratados y se levantó la sesión.

» 19 11,25 noche

» 20, 1 msd. »

(Recibidos á las cuatro de la madrugada).

**En el Senado**

En la reunión celebrada hoy en la Alta Cámara el señor Tuñón explicó la interpelación antillana consunando la conversión de Fabié que gravó en tres millones de pesos el tesoro de Cuba.

Denunció un abuso cometido en tiempo de Fabié, mediante el cual el tesoro de Cuba pagó al Banco de España un millón de pesetas en oro á cambio de otro millón de pesetas en calderilla. Alabó las reformas hechas por Romero Robledo.

Fabié se defendió iritado sin rebatir los cargos que contra él hizo el Sr. Tuñón.

Romero Robledo, haciendo equilibrios defendió la gestión de Fabié y anunció que presentaría un presupuesto de Cuba con superavit. Dijo que en breve dictaría una resolución que que devolviera á los tenedores de billetes de Cuba la confianza.

Rectificó el Sr. Tuñón y se suspendió el debate.

**Nuevo ferrocarril**

La reina sancionó el proyecto de ferrocarril de Bilbao á Santurce y la autorización para prorrogar los tratados de comercio.

**Preludios de tempestad**

Entre los Sres. Azcárraga y Romero Robledo existe algún rozamiento á causa del proyecto del segundo relativo á las clases pasivas de Ultramar.

Romero Robledo se niega á reformarlo.

**Congreso**

Al abrirse la sesión pregunta el Sr. Labra cuál es la situación en Marruecos y la actitud de las potencias.

Tetuán contesta que nada ha ocurrido importante y que las medidas adoptadas por las potencias han sido puramente preventivas. (Murmullos).

El Sr. Gamazo pide que se fije el término de duración del convenio con los Estados Unidos, pues resulta que sólo los Estados Unidos tienen facultad para determinar la duración. Además pidió que se nombre una comisión parlamentaria para que informe sobre el citado convenio.

Tetuán dijo que en la libertad de la Cámara estaba el acordarlo.

El Sr. Carvajal explica su anunciada interpelación económica.

(En los escaños y tribunas hay gran desanimación).

Concursa á la Hacienda de la restauración y al gobierno que no sabe proteger las industrias aunque se llama «proteccionista». Examina las partidas del arancel y termina pidiendo se hagan economías.

El segundo turno de la interpelación lo consumirá mañana el Sr. Pedregal; y el tercero el Sr. Moret, é interpondrá para alusiones el señor Puigcerver.

**Hasta mañana**

Las líneas continúan en mal estado, haciéndose el servicio escalonado en Valladolid, por cuya circunstancia desistió de telegrafiar la última hora.

**Banco de España.**  
SAN SEBASTIAN.

Los señores suscriptores al empréstito de 250 millones de pesetas nominales en Deuda amortizable al 4 por 100, que tengan anticipados todos los plazos, pueden presentarse en esta Sucursal, con los resguardos provisionales que se les facilitaron, á canjearlos por los títulos definitivos que les han correspondido.

San Sebastián 19 Enero de 1892.—El Oficial Secretario, Antonio M.<sup>a</sup> Echeverría.

**Traslado.** El establecimiento y taller de calzado de José Zapirain, se ha trasladado á la calle de Aldamar, esquina á la del General Echagüa, frente á la *Donostiarra*.

**Fabrica de camas de hierro**

**La Gran Bretaña.**  
Colchones de muelles y muebles, al contado y á PLAZOS, desde una peseta semanal.  
Reina Regente, 5, casas de la Zurriola.

**Fernand y Gastón Delvaille**

Calle Victor Hugo 48, BAYONA  
COTIZACIONES DE MONEDAS.

En vista de las bruscas variaciones que sufren los cambios, se compra el oro español en las mejores condiciones.

Nos es imposible ofrecer cambios fijos.

Francos y puestas en Bayona.  
Compra y venta de títulos en la Bolsa de París con 1/4 por 100 de comisión.

**Se vende**

una casa situada en muy buen punto. Informarán en esta Administración.

**Unico Representante en Guipúzcoa**  
DE VERDAD

de Villazón y Compañía

Con gran privilegio por 20 años.

Cajas de acero y hierro galvanizado y emplomado, urnas fúnebres de madera de todas clases y gustos.  
Cajas de acero de 50 pesetas en adelante.—Gran rebaja de precio.

LA FUNERARIA, San Marcial 22

Teléfono número 87.

**En muy pocas horas se curan los**

**Resfriados de la nariz y de la cabeza** por medio del **Rapé Nasalina** que prepara el Dr. Andreu. Es admirable la eficacia y prontitud con que obra. Pídense en las boticas. Caja seis reales.

**León Ambielle**

31, Calle Hernani, 31.  
Fabrica de toda clase de escalaprones y chanclos de maders.

Precios muy reducidos.—Pídense el listin de precios corrientes.

**PLUS DE CHAUVES!**

Ni de CHEVEUX GRIS  
Reposse certain à tout âge

CROISSANCES ETONNANTES de Cheveux  
Produits sur des Hommes et des Femmes

Arrêt immédiat des Chutes par la POMMADE QUINQUE LECHAUX

Pommade hygiénique, régénératrice qui supprime les teintures, empêche de blanchir augmente la vigueur et l'éclat des plus beaux cheveux.

Mitiga de Croissances et Attention.—Prospectus explicatifs gratis.

La pot franco par la poste, à fr. 6 pots franco, 24 fr.

Mario LECHAUX, Ph<sup>m</sup>-Ch<sup>m</sup>, rue Ste-Catherine, 164, BORDEAUX

Imprenta de La Voz de Guipúzcoa



**D. PASCUAL GOROSABEL Y REZUSTA**

Ha fallecido á las cinco de la tarde de ayer, á la edad de 56 años

Después de recibir los Santos Sacramentos

Su desconsolada esposa doña Urbana Elizalde, hermanos, hermano político, primos, sobrinos y demás parientes y amigos suplican se sirvan encomendarle á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana

jueves á las once de su mañana en la parroquia del Sagrado Corazón de Jesús y acto seguido á la conducción del cadáver, por lo que recibirán especial favor.

San Sebastián 20 de Enero de 1892

El duelo se recibe y despide en la Iglesia.

DOMICILIO: Plaza de Guipúzcoa, 15.